

EXPLOTACIONES DE PETROLEO

Se recuperó el rendimiento de esta industria, pues de 2.089.000 barriles en septiembre, para octubre se pasó a 2.139.000; doce meses antes la producción alcanzó los 1.810.000 barriles.

MOVIMIENTO BURSATIL

De \$ 13.083.000 en septiembre, se pasó en octubre a \$ 13.778.000; en igual mes de 1946, las transacciones sumaron \$ 15.752.000.

INDICE DE ARRENDAMIENTOS DE VIVIENDAS EN BOGOTA

Cerca de tres puntos subió este indicador en octubre, ya que de 175.2 en septiembre, en el mes que se comenta se situó en 178.0. Un año atrás, octubre de 1946, ascendió a 160.6. Como siempre, la base continúa siendo septiembre de 1936 = 100.0.

PRECIOS DE QUINCE ARTICULOS ALIMENTICIOS DE PRIMERA NECESIDAD EN EL PAIS

Tendencia a la baja desde hace algunos meses viene mostrando este importante índice, y es así como en octubre se estabiliza en 313, cuando un mes antes

marcó 316. Para octubre de 1946, quedó en 274; la base continúa en enero de 1935 = 100.

ARTICULOS

"Veinte años de Labor", concepto del ex-ministro doctor Araújo, sobre la Revista del Banco.

"La Carta de Comercio mundial y la urgencia de la reforma del Arancel Aduanero", primer informe del Comité de Asuntos Económicos Internacionales, al señor Presidente de la República.

"Mensaje del señor Presidente de la República, doctor Mariano Ospina Pérez, al Congreso Nacional sobre el Arancel Aduanero".

"El Plan de Cooperación Económica Interamericana", comunicación dirigida por el Ministerio de Relaciones Exteriores, al Consejo Interamericano Económico y Social.

"Estudios de Planificación y Fomento; convención sobre doble tributación; cooperación financiera".

"La IX Conferencia Internacional Americana", sus antecedentes, por Manuel S. Canyes.

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Noviembre de 1972

A continuación se relacionan los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional y mundial durante el presente mes, preparados por la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

Fondo de diversificación.

II — COLOMBIA

Precio externo del café.

III — VARIOS

a) Costa de marfil.

b) Brasil. Ghana. Resoluciones del Instituto Brasileño del Café.

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

Fondo de diversificación. La Junta Directiva del Fondo de Diversificación aprobó propuestas para el funcionamiento de dos proyectos, con un total de US\$ 10,3 millones, para el Brasil y Colombia. El préstamo al Brasil, por un valor de US\$ 3,5 millones será destinado al mejoramiento de los recursos portuarios en Santos y en Paranaguá; el empréstito de US\$ 6,8 millones será aplicado por Colombia a la diversificación agrícola en las áreas marginales cultivadas con café.

El Fondo, que ha aprobado 27 proyectos de diversificación en 21 países, por un valor de US\$ 49,3 millones, dispone actualmente de US\$ 108 millones, esperándose que esa suma aumente a US\$ 135 millones al 30 de septiembre de 1973, cuando finalizará la vigencia del actual Convenio.

II — COLOMBIA

Precio externo del café. Los cafés colombianos "MAMS" registraron durante el mes de noviembre, las siguientes cotizaciones diarias en el mercado de Nueva York:

		Centavos de US\$ por libra
1972—Noviembre	1.....	61,50
Noviembre	2.....	61,50
Noviembre	3.....	61,50
Noviembre	6.....	61,50
Noviembre	8.....	61,50
Noviembre	9.....	61,25
Noviembre	10.....	61,25
Noviembre	13.....	61,25
Noviembre	14.....	61,33
Noviembre	15.....	61,25
Noviembre	16.....	61,25
Noviembre	17.....	61,00
Noviembre	20.....	60,88
Noviembre	21.....	61,00
Noviembre	22.....	60,75
Noviembre	27.....	60,75
Noviembre	28.....	60,75
Noviembre	29.....	62,00
Noviembre	30.....	62,00
Promedio del mes	61,28
Promedio del mes anterior	61,00
Diferencia	+ 0,28 (+0,5%)

Exportaciones de café colombiano.

Cuadro comparativo y participación porcentual

	Mes de noviembre				Diferencia
	(Sacos de 60 kilos)				
	1971	%	1972	%	
Estados Unidos..	2.478.942	42.3	2.056.765	37.6	-422.177
Europa	3.166.174	54.0	3.224.860	59.0	+58.686
Otros	215.238	3.7	186.533	3.4	-28.705
Total	5.860.354	100.0	5.468.158	100.0	-392.196

III — VARIOS

a) **Costa de Marfil.** Los principales productores mundiales de café iniciaron el lunes 20 en Abidjan, una reunión con el objeto de negociar una estrategia común para el próximo período de sesiones del Consejo Internacional del Café, a celebrarse en Londres del 4 al 8 de diciembre. En las reuniones de Londres los productores y los consumidores discutirán, principalmente, las disposiciones sobre cuotas relativas a los tres últimos trimestres del año cafetero 1972-73. El Comité de Coordinación del Grupo de Ginebra, según se informó, tomó como base de discusión las propuestas presentadas por Brasil, Colombia, Costa de Marfil y Portugal, en los temas ya presentados en la reunión del Consejo en agosto pasado, con respecto a las cuotas y a los precios del café. En agosto los 21 productores del Grupo de Ginebra propusieron una cuota mundial de 46,5 millones de sacos para 1972-73, más 3,1 millones para distribución especial.

Se anunció que el Comité de Coordinación de los productores había llegado a un acuerdo básico con respecto a la propuesta que presentaron en Londres, poco diferente a la presentada al Consejo Internacional del Café en su reunión de agosto.

Esta propuesta fija la cuota anual en 49,6 millones de sacos, de los cuales 46,5 millones serán distribuidos a prorrata y 3,1 millones de sacos para distribución especial. Los productores proponen que 24,1 millones de sacos sean exportados en la primera mitad del año cafetero y 22,4 millones en la segunda mitad. Como el Consejo aprobó en agosto una cuota de 13,05 millones de sacos para el primer trimestre 1972-73, la cuota del segundo trimestre sería de un poco más de 11 millones de sacos. Según la propuesta aprobada, no se efectuarían ajustes de cuota en la primera mitad del año, y en la segunda mitad se harían tres aumentos selectivos, cada uno de 2,5%. Estos tres aumentos ocurrirían cuando los precios de los cuatro grupos de café registraran los siguientes niveles: suaves colombianos 61,00¢; otros suaves 58,00¢; arábigos sin lavar 58,00¢ y robustas 52,00¢. La propuesta aprobada también incluye la distribución especial de los 3,1 millones de sacos a las cuotas de los exportadores en tres etapas, cuando el precio diario compuesto registre los siguientes precios 55,50¢, 56,00¢ y 56,50¢.

b) **Brasil - Ghana - Declaración conjunta:** Según noticias de Accra, el Brasil y Ghana, en declaración conjunta, firmada por el doctor Mario Gibson Barbosa, Ministro de Relaciones Exteriores del Brasil y por el General Nathaniel Aferi, Comisario de Relaciones Exteriores de Ghana, manifestaron su preocupación con respecto a la declinación de los precios de sus productos de exportación.

La declinación, que resalta la importancia de ampliar el alcance y la efectividad de los convenios sobre productos básicos de exportación, a fin de que las divisas de los países en desarrollo sean aumentadas, también se manifiesta contra las tendencias proteccionistas de algunos países altamente industrializados y afirma que ninguna estructura o sistema monetario del comercio internacional podrá mantenerse estable si no toma en cuenta los intereses de los países en desarrollo y sus necesidades específicas.

Resolución N° 645. El Instituto Brasileño del Café emitió el 9 de noviembre la Resolución N° 645, que abre los registros para embarques, del 9 de noviembre de 1972 al 28 de febrero de 1973, mantiene el precio mínimo de registro y la cuota de contribución, y

prorroga el sistema de garantía de precios para embarques hasta el 28 de febrero de 1973.

Resolución N° 648. El Instituto Brasileño del Café emitió el 24 de noviembre su Resolución N° 648, que: a) Abre el registro de las declaraciones de ventas para embarques de café durante el mes de marzo de 1973; b) Cierra los registros de declara-

ciones de ventas para embarques de café durante el mes de noviembre; c) Mantiene inalterados los precios mínimos de registros y el valor de la cuota de contribución (US\$ 26,29 por saco); y d) Prorroga el sistema de garantía de precios (Resolución N° 642) para cubrir los embarques de café hasta el 31 de marzo de 1973.

EL SECTOR EXTERNO Y LA DISTRIBUCION DE INGRESOS EN COLOMBIA EN EL SIGLO XIX

POR MIGUEL URRUTIA MONTOYA

Nota: Se agradecen los comentarios hechos a este trabajo por el Dr. Malcom Diez, de Oxford y sus sugerencias en materia bibliográfica.

INTRODUCCION

Tanto en el siglo XIX como ahora, la mayor barrera al crecimiento económico de Colombia ha sido la limitación en la oferta de divisas. Los ingresos de cambio exterior han sido el principal determinante de las fluctuaciones en las tasas de crecimiento y de desempleo, y su nivel también ha determinado el cambio tecnológico y aún la distribución del ingreso.

En este ensayo trato de mostrar qué factores determinaron la expansión de las exportaciones cafeteras en el siglo XIX, y los efectos de estas exportaciones sobre la estructura social y económica de lo que es hoy Colombia.

Por ejemplo, dadas las favorables condiciones ecológicas y climatológicas del país, es interesante preguntarse por qué no se comenzó a exportar café en cantidades aceptables sino hasta el fin del siglo XIX, o sea, con un retraso de por lo menos 40 años con respecto a la época en que se inicia en el Brasil el auge de las exportaciones cafeteras. La explicación del retraso colombiano con respecto al Brasil puede ilustrar las causas del crecimiento de la economía cafetera colombiana a partir de los años setenta.

EL CRECIMIENTO DE LAS EXPORTACIONES DE CAFE BRASILEÑO EN EL SIGLO XIX

En el Brasil, el desarrollo inicial de la economía cafetera se llevó a cabo en la primera mitad del si-

glo XIX. Las exportaciones de café se quintuplicaron entre 1821 y 1841-50. Es interesante notar que en esta primera época de desarrollo del café, las plantaciones se localizaron cerca a Río de Janeiro, donde existía una abundante mano de obra por la decadencia de la economía minera y donde no había graves problemas de transporte a puerto (1).

La localización inicial de la producción cafetera brasilera indica la importancia de dos factores de producción: mano de obra barata y transporte barato. El posterior desarrollo cafetero brasileño confirma esto, pues este se hizo gracias al apoyo de grandes aumentos en la oferta de mano de obra a través de migraciones internas y externas, lo cual, según Furtado, hizo posible un largo período de expansión sin que se produjera una presión alcista sobre los salarios (2).

La relación entre costos de transporte y producción cafetera también es clara. En 1869 se entrega al público la línea del S. Paulo Railway y en esa época ya había en Brasil 478 kilómetros de vías férreas en zonas cafeteras, que transportaban más de 20 millones de arrobas de café (3). Ese desarrollo ferroviario hizo posible la expansión del área sembrada hacia el interior, y mantuvo una alta elasticidad de oferta para el otro factor de producción clave: la tierra. En realidad el transporte no

(1) Celso Furtado - *The Economic Growth of Brazil* (University of California Press, 1965) p. 123.

(2) *Ibid*, p. 177.

(3) Alfonso de E. Taunay, *Pequeña Historia do Cafe no Brasil*. (Río de Janeiro, Departamento Nacional do Cafe, 1945), p. 103.